



Patrick Puigmal, doctor
en Historia del Ceder

Tres siglos de presencia francesa en Chile

En 2021 se van a conmemorar en todo el país tres siglos de presencia francesa en Chile a través de una exposición en Santiago, La Serena, Osorno, Concepción y Valdivia de coloquios en las mismas ciudades, la edición de un catálogo/libro y dos acciones específicas: la restauración de la hacienda de Polpaico y la investigación submarina para encontrar el casco del Oriental hundido en 1840

La Universidad de Los Lagos es uno de los principales actores de esta conmemoración

cerca del puerto de Valparaíso.

La Universidad de Los Lagos es uno de los principales actores de esta conmemoración basada en parte en nuestras investigaciones sobre los militares

napoleónicos durante la independencia del país.

Todo empieza en la hacienda de Polpaico, cuando en 1780 los franceses Berney y Gramusset se asocian a Antonio de Rojas para elaborar la primera constitución republicana de Chile e intentar instalar este régimen político. Totalmente fracasada, la conspiración marca no obstante el inicio de la presencia gala a partir de principios modernos tales como

el respeto a los Derechos Humanos (DD. HH.) y elaboración de políticas de educación para todos.

Cerca de 300 militares napoleónicos combaten durante la Independencia con roles importantes en la conducción de los ejércitos, la formación de los oficiales y la introducción de ciencias como la topografía, la cartografía y la medicina militar.

Luego, el siglo XIX ve llegar decenas de profesores en particular en la Universidad de Chile (geógrafos, arquitectos, médicos, ingenieros entre otros), religiosas que se desempeñan en educación y salud, navieros y empresarios poniendo Chile en sus rutas y artistas que transforman la pintura y la cultura. La fotografía llega al país gracias al daguerrotipo traído por el Oriental.

La presencia francesa en Chile sigue en el siglo XX con la introducción y/o el desarrollo de ciencias de gran relevancia nacional: sismología, glaciología y geografía. Se concluye momentáneamente aquella presencia con el rol de los curas quienes durante la dictadura protegen la población a partir de los principios de los DD. HH.

Una presencia que merece, como otras, ser conocida para entender mejor la evolución de nuestra sociedad.